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الحالات التي لا تتأثر فيها همزة القطع:




· إذا وقعت (همزة الوصل) بعد (همزة الاستفهام):
كتبت بصورة الألف كما لو وقعت ابتداء، نحو: (أإله مع الله؟)، (أإذا متنا؟)، (أأنت فعلت هذا؟)، (أَأَنتم أشد خلقاً؟)، (أَأَجيئك أم تجيئني؟).
ويجيز أن تزيد بين الهمزتين (ألفاً) لا تكتب وإنما تعوض عنها (بمَدة) بينهما فتقول: (آأَنت فعلت هذا؟).
· إذا جاءت (همزة الوصل) بعد (همزة الاستفهام) أُسقطت (همزة الوصل) كتابة ولفظا لضعفها، نحو:(أَبْنك هذا أم أخوك؟) وهي أصلاً: (أابنك هذا أم أخوك؟)، (أَسْمك حسن أم حسين).
· (همزة الاستفهام) مع (أل التعريف) تستبدل ألفاً لينة في اللفظ.
نحو: (آلرجل خير أم المرأة) وأصلها: (أالرجل خير أم المرأة؟)، (الله آذن لكم؟)، (آلآن وقد عصيت؟).
· الهمزة في (إذا) هي (همزة قطع) لأنه بنطق (فإذا) يظهر لفظ الهمزة.
ويمكن أن تأتي (همزة القطع) في أول أو وسط أو آخر الكلمة.
· الهمزة في (اِعْمَلْ) فعل الأمر من (عَمِلَ) هي (همزة وصل):
لأنه بنطق (واعمل) لا يظهر لفظ الهمزة.
· يمكن أن نضع (الواو) قبل الكلمة فإذا سقطت (الألف) في اللفظ كانت (همزة وصل): نحو: (وافتتح)، (واسم)، (واكتب).
وإذا لفظنا (الألف) مضطرين كانت (همزة قطع): نحو: (وأمر)، (وأكل)، (وأحسن)، (وأخذ)، (وإحسان)، (وإمساك).
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التفريق بين همزة القطع وهمزة الوصل
    هناك طريقة بسيطة للتمييز بين همزتي (القطع) و(الوصل):
قم بإدخال حرف (الفاء) أو (الواو) قبل (الهمزة):
- فإذا نطقتها كانت (همزة قطع).
- وإذا اختفت بالنطق كانت (همزة وصل).
نحو قوله تعالى: فَأَمَّا مَنْ أَعْطَى وَاتَّقَى (5) وَأَمَّا مَنْ بَخِلَ وَاسْتَغْنَى (8)   (سورة الليل)

الفرق بين همزة القطع وهمزة الوصل
	ت
	همزة القطع
	همزة الوصل

	1
	تأتي ساكنة أو متحركة.
	لا تأتي ساكنة أبدًا بل متحركة دائمًا.

	2
	تثبُت في الوصل والبدء.
	تسقُط في الوصل، وتثبت في البدء.

	3
	تأتي في أول الكلمة، أو وسطها، أو طرفها.
	تأتي في أول الكلمة فقط.

	4
	تأتي مع الفعل المضارع، والفعل الرباعي، وماضي الثلاثي.
	لا تأتي مع هذه الأفعال.

	5
	تأتي مع الأسماء، والأفعال، والحروف مطلقًا.
	تأتي معهم أيضًا، ولكن في مواضع مخصوصة.

	6
	حرفٌ أصلي من حروف الكلمة وينطق بها عند الابتداء بالكلمة وعند وصلها بما بعدها.
	لا تكون إلا زائدة.


س: هل الهمزة المتوسِّطة تُسمى همزة قطع؟
ج: الهمزة المتوسِّطة على ألف مثل: (سَأَلَ)، والهمزة المتطرِّفة على ألف مثل: (قرأ)، يَصحُّ تسمية الألف المهموزة في وسط الكلمة وفي آخرها (همزة قطع).
 وقد عرَّفها (الكَفَوي) في كتاب (الكُليَّات): (كل ما ثبَت في الوصل فهو ألفُ قَطْع).
وعرَّفها (المُبَرِّدُ) في (المُقتَضَب) و(ابن جِنِّي) في (اللُّمَع) بأنها: (تكون في أول الاسم).
وعرَّفها (ابن عصفور) بأنها التي: (تَثْبُت ابتداءً ووصلًا)، ففي كتاب (الألفات لابن خالَويه) يُؤيد هذا الكلام، فألِف سأل وقرأ لا تُسمى ألف قطع اصطلاحًا، لكنها مقطوعة من حيث المعنى، بمعنى أنها لا تسقط وصلًا ويجب أن تنطق. 

